

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mcs. . . . .	1		Peseta	En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.
	Fuera, trimestre. . . . .	3			
	Extranjero, id. . . . .	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales		Jueves 14 de Julio de 1898		

## La prensa militar

### OPINIONES Y JUICIOS

#### La Correspondencia Militar

«No somos enemigos de una paz decorosa, no censuraremos que se haga esa paz siempre que no lleve consigo la deshonra de lo único sano y fuerte que queda en esta nación: el ejército; no se nos oculta que la guerra es difícilísima para España desde el instante en que fué destruida la escuadra de Cervera y que la superioridad numérica de los Estados Unidos es realmente aplastante; pero no por estas consideraciones vamos á permanecer en silencio si vemos que se pisotea impunemente el honor de España. El hombre que merece llevar el nombre de caballero va al terreno con el «espadachin», aunque en su vida haya empuñado una espada ni una pistola, y defendiendo su honra.

En igual caso se encuentra España; esa obligación inexcusable tiene ante el mundo, con tanto mayor motivo, cuanto que el ejército no está quebrantado ni se muestra abatido el espíritu público ante las contrariedades sufridas ni ante las amenazas del contrario.

Vamos hacia la paz rápidamente, vamos hacia esa solución anunciada por nosotros desde hace quince días; con indignación en el alma, pena en el corazón y lágrimas en los ojos; ahora solo resta saber cómo queda nuestro honor después de resuelto el problema.

Con perjuicio del honrado uniforme de nuestro ejército no puede admitirse la paz, y como el despojo exajerado y humillante implicaría una deshonra, la censuráramos sin temor á nada ni á nadie, señalando inflexiblemente á los culpables, y diciendo al mismo tiempo que los políticos que gobiernan no solo habían perdido á España, sino que habían manchado su brillante historia con un borrón que en lo porvenir sería la eterna vergüenza de nuestros hijos.

Esta es, ha sido y será siempre nuestra actitud en el problema planteado.

#### El Correo Militar

«Una derrota por Dios, que la pedimos con mucha necesidad—parece que están implorando el señor Sagasta y sus amigos. Y aunque no creemos que hagan intencionadamente lo posible para provocarla, por lo me-

nos no hacen, cual es su deber, hasta lo imposible para impedirla.

Aunque ahora parece que hay más; que ya van tomando forma y realidad las corrientes pacíficas; que ya, puesto que el hecho de armas desgraciado no vino, se quiere proceder como si estuviese á punto de venir.

Para ello; después de haber dado por seguro, socorrido y pertrechado á Santiago de Cuba y á su guarnición en condiciones de repeler la resistencia de los últimos días, se nos enteró de que no podrá rechazar su guarnición la nueva embestida.

La labor está vista; falta saber cómo la recibirán el ejército y el país».

#### El Ejército Español

«Hay quien piensa, y nosotros con ellos, que perdido Santiago de Cuba, aun en el desgraciado supuesto de que tuvieran que rendir las armas los seis ú ocho mil hombres que lo defienden, no se había hundido el mundo, pues por eso no quedará quebrantado el ejército de Cuba, en su mayoría inmensa intacto, sin haber cambiado una bala con el enemigo; pero en este desdichado país se argumenta de otro modo.

Sólo falta que la Habana, Matanzas, Cárdenas, Cienfuegos y mil poblaciones hermosas, ricas, florecientes, edificadas y levantadas con el sudor y la sangre de nuestros padres, se las entreguemos así, en el mismo estado de magnificencia y florecimiento á nuestros miserables enemigos. Extraño es que no haya una voz patriótica que aconseje volarlas, incendiarlas, reducir las á cenizas y pasar á cuchillo antes todo cuanto implique relación con esa rebeldía infame que puede hacer causa común con el enemigo desleal á quien combatimos, y más culpables que esa resignación á entregar lo que es de pertenencia de España encuentre valor en elevadas esferas; de donde debían partir los grandes ejemplos de abnegación y de heroísmo.

El Sr. Sagasta ha creído hoy tal vez conquistar un triunfo al asegurar que no estaba planteada la crisis ministerial, y en nuestro concepto se ha equívocado lastimosamente: el partido liberal, ó ha quedado reducido á una agrupación de alientos femeniles, ó debía seguir la tradición entusiasta de su pasado, negándose á ser él quien consumara la gran vileza de hacer una paz indigna, repulsiva y cobarde».

## Baleares, Canarias, Africa

Anunciase la salida de la escuadra de Watson para Europa y hay quien cree que ya está en camino. Y otros despachos dicen que la acompañarán transportes con tropas de desembarco.

De suponer es que el gobierno tomará, si no ha tomado ya las disposiciones necesarias para asegurar de un golpe de mano las islas Canarias, las Baleares y nuestras posesiones del Norte de Africa.

En Canarias fué aumentada la guarnición; se enviaron cuatro batallones y algunas baterías y se pusieron sobre las armas las reservas regionales. También, según se dice, se han construido y artillado buenas baterías en Santa Cruz de Tenerife, las Palmas y algún otro puerto.

Pero ¿se ha pensado en que los yanquis puedan desembarcar en alguna de las islas más indefensas, y repitiendo lo ocurrido en las Marianas, apoderarse de ella sin esfuerzo, clavando así un jalón con la bandera norteamericana que pueda servirles de mucho cuando se discuta la paz.

En las Baleares no creemos que se atrevan con Mahon, aunque si tal vez con Palma. Pero ¿no intentarán un desembarco en la extensa isla de Mallorca? ¿Y en Ibiza? ¿Y en la de Cabrera, que á pesar de estar casi desierta, tiene un excelente puerto?

En las plazas de Africa, salvo el efecto moral, de poco podía servirles cañonear y aún apoderarse del Peñón y Alhucemas. Pero ¿y Melilla? ¿Se han hecho defensas hacia la parte del mar, más eficaces que las que había hace años?

También las Chafarinas, que pueden constituir un excelente puerto de refugio, está expuesto á tentar la codicia de los norteamericanos.

Si conservásemos una escuadra de algún valor, esas ocupaciones de puntos aislados no serían de gran importancia, so pena de que á acustodiarlos dedicasen la suya pues en cuanto quedasen solas las guarniciones que dejasen, enviaríamos tropas suficientes para recuperarlas. Más en la situación actual quizá esto no nos fuera posible, y esos puntos permanecerían en poder del enemigo hasta la terminación de la guerra y quien sabe si después.

Debería, pues, el gobierno aumentar más aún las guarniciones de Ca-

narias y Baleares. En Cádiz y sus cercanías están algunos de los batallones expedicionarios de Filipinas que antes de cinco días pueden llegar á Canarias. Los que regresan con la escuadra de Cámara podrán quedar en las plazas de Africa ó en las Baleares.

En estas islas también hay dos regimientos de reserva regional, que, como ocurre en las Canarias, deberían hallarse ya á estas horas sobre las armas.

El litoral de la Península podrá sufrir algún bombardeo, más no es creíble, que se atrevan á desembarcar en él; más por si acaso, nada se perdería concentrando en él la mayoría de las tropas que guarnecen las plazas del interior. En el campo de Gibraltar los batallones expedicionarios, que antes se citan pueden ser sustituidos por otros del ejército permanente.

Lo principal es evitar que por sorpresa pongan el pié en alguna región española, aunque sea sobre un peñasco, los marinos y soldados yanquis, y aporten ese argumento de posesión al tratado de paz.

J. LAPOLIDE.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

Madrid, 13

Habana.—Nuevos detalles del ataque á Santiago demuestran que los soldados españoles lucharon con valor y rechazaron á los yankees.

Estos tuvieron que abandonar sus antiguas trincheras y posiciones dejando en ellas muchos cadáveres.

Se dieron cargas á la bayoneta que desconcertaron á los norteamericanos.

#### El sitio de Santiago

Las noticias que se han recibido hoy de Washington acerca del sitio de Santiago de Cuba, son las siguientes:

Los norteamericanos tienen 2.000 enfermos en Santiago.

En Washington se teme que los españoles se retiren á Manzanillo.

Las últimas noticias que se tienen en Madrid de Santiago de Cuba son las que se han recibido de la Habana.

Según ellas el general Linares seguía resistiendo.

#### Los yanquis en Cuba

Militares concedores de la situa-

ción de los ejércitos beligerantes en Santiago de Cuba dicen que los españoles podrán pelear tenazmente, y en último término abandonar la ciudad batiéndose en retirada sin rendirse ni entregarse.

Añaden que una vez poseionados de la ciudad de Santiago habrán de distraerse muchas fuerzas para conservar la a costa de una gran mortalidad.

Acerca del mismo tema hace consideraciones la prensa inglesa y no augura envidiable porvenir a los yanquis en Cuba.

*The Globe* dice que la conquista de la Gran Antilla será larga, difícil y costosa.

Añade que conociendo como conocen ya a los rebeldes cubanos, no concederán los Estados Unidos a Cuba la independencia, porque esto sería una monstruosidad.

Afirma *The Globe* que si los yanquis se deciden por la anexión, ya pueden prepararse para una serie inabundable de levantamientos e insurrecciones como la que registra España.

#### El general Nario

Participan de la Habana, con fecha de ayer, que el general Nario se hallaba a la vista de Santiago, al frente de 6.000 hombres y de un convoy que conduce importante cantidad de municiones y víveres.

El gobierno dice que no sabe nada oficialmente.

Sin embargo, la noticia se confirma por varios conductos, todos de origen particular.

#### La bandera blanca

La bandera blanca que ondeaba en Santiago pertenece a un hospital de sangre.

#### Rozamientos entre Calixto García y Shafter

Hace días dimos la noticia referente a que entre el cabecilla rebelde Calixto García y el general norteamericano Shafter existían rozamientos de bulto, estando próxima la ruptura de relaciones que hasta hace días han venido manteniendo.

Noticias posteriores han venido a confirmar lo que adelantamos.

Es seguro que Calixto García, partiendo del supuesto y considerando un hecho la rendición o la toma de Santiago de Cuba, pidió a Shafter el gobierno militar de la plaza para un su amigo titulado coronel.

El general Shafter respondió al jefe insurrecto que tenía órdenes de su gobierno de no conferir cargo alguno y menos de carácter militar a persona que procediese del campo rebelde.

La negativa de Shafter fue tan rotunda, tan terminante, que Calixto García no insistió, pero todas cuantas ocasiones se le presentaban las aprovechaba para significar su molestia al general yanqui.

#### La llegada de Nario

La noticia de la llegada del general Nario a la vista de la plaza de Santiago, ha producido viva satisfacción.

Todo el mundo hace votos porque

estos refuerzos no hayan llegado tarde a la plaza sitiada.

#### Un general yanqui herido.—Mister Mac-Kinley y el general Shafter

Paris 13.

Según noticias de Nueva York ha sido herido gravemente frente a Santiago el general Duffield, que desembarcó últimamente al mando de los 3.000 voluntarios de refuerzo.

Aseguran desde Washington que el presidente Mac-Kinley está vivamente irritado contra el general Shafter por haber concedido el nuevo armisticio a los españoles.

#### DE FILIPINAS

#### Las víctimas de Cavite

Madrid, 13.

Las cifras oficiales de las bajas en el combate de Cavite, son las siguientes:

Muertos, 41.

Heridos, 165.

Contusos, 15.

Entre estos últimos figuran el general Montojo.

#### VARIAS NOTICIAS

#### El general Vara de Rey

Madrid 13.

Un cablegrama particular de la Habana dice que se ha abierto juicio contradictorio para depurar los méritos del general Vara de Rey y de los batallones de Asia, Constitución y Puerto Rico.

Créese que el inolvidable defensor de Caney, Sr. Vara, ganó la cruz laureada y que los batallones obtuvieron una corbata para sus respectivas banderas.

#### Las defensas de Palma

Continúan construyéndose trincheras.

Se está fortificando la bahía de Alcudia bajo la dirección del general Barraquer.

Cada pieza tiene en el repuesto de la batería 200 proyectiles.

Multiplicase la vigilancia.

#### La escuadra Watson.

#### —Contra España

Paris, 13.

Cablean de Washington que los oficiales de los barcos comprendidos en la escuadra del comodoro Watson han recibido la orden de embarcar inmediatamente.

Han recibido todos ellos cartas modernas del litoral de España en el Mediterráneo.

Si no hay contraorden, saldrá mañana jueves la escuadra para agregarse en alta mar los transportes de víveres y carbón que zarpan de Hampton-Roads.

## CRONICA

#### Un ministerio militar

Solo en un país tan desdichado como el nuestro puede concebirse que a estas horas no se halle constituido.

¿Nuestros hombres civiles, que no

sirvieron para la paz, van a servir para la guerra?

Vino la Restauración ansiada por el pueblo que quería ante todo y sobre todo orden, moralidad y progreso.

En vez de orden, establecieron el mas repugnante caciquismo. Corrompieron la administración de justicia. La Hacienda saldó siempre con déficit. La defensa nacional fue para ellos cuestión baladí. No se construyeron canales de riego porque no facilitaban el agio y los ferrocarriles no obedecieron a otro plan que el de servir los intereses de los grandes especuladores.

El parlamentarismo se convirtió en turba de charlatanes, que vivió de la savia de la monarquía, deshonorándola. Los partidos todos, mas que agrupaciones de hombres que profesan los mismos ideales parecen sociedades explotadoras de la riqueza nacional; los Ayuntamientos compañías de dilapidadores; alcalde hay que rivaliza con *Panchampla*, y *cunero* que parece su consocio para dividirse las rapiñas.

Solo el ejército se conserva incólume en medio de tanta podredumbre. Al frente del país, en estos supremos instantes, salvaría la honra nacional como siempre supo salvar su honor.

Votamos por un Gobierno militar.

#### Venida del señor Puigcerver

Ayer, en el exprés, llegó a esta ciudad el diputado a Cortes por el vecino distrito de Roquetas D. Vicente Lopez Puigcerver, regresando a Valencia en el tren de la madrugada.

Como presumimos, durante su breve estancia se ha hecho ya público el destronamiento del jefe regional don Antonio Kies, en mal hora impuesto por el Marqués de Marianao, destronamiento que hace días habían acordado todos los liberales de aquel distrito, salvo el Alcalde de San Carlos, advenedizo de muy reciente fecha; bien que, mientras unos, más resueltos y más conocedores del estado del país pretendían darle publicidad en forma agresiva, otros querían dorarle la píldora.

Nadie osará desmentirnos acerca la unanimidad del acuerdo, y al que quiera hacerlo le retamos a que nos cite el pueblo disidente, porque, como hemos conversado con los liberales de todos, no tenemos inconveniente en hacer público lo que todos sin reserva nos han manifestado.

Llegó, pues, el Sr. Puigcerver, como hemos dicho, y mientras de Roquetas vinieron a saludarle y recibirle en la estación ricos propietarios y personas de gran influencia, de Tortosa acudió únicamente el Sr. Kies, (D. Pepito) sin un solo liberal, ni una persona de viso, pero si un grupo de vividores que cobran del presupuesto municipal y unos cuantos consumidores vestidos de negro.

Los liberales de Roquetas consideraron a este grupo como grupo de apesetados y formaron aparte. Entonces, el señor D. Ramón Rodríguez, depositario de nuestro Ayuntamiento, tuvo la mala idea de increparles, diciéndoles; que veía la conspiración obra

de cuatro caballeros particulares, que tirarían de la manta y se vería lo que pasaba. El Alcalde de Santa Bárbara, hombre de empuje y de los que más han contribuido con su dinero al sostenimiento del señor Kies (pues Santa Bárbara es el pueblo que ha pagado el título de licenciado a D. Pepito) recogió el guante con gran arrogancia, replicándole que él era quien iba

a tirar de la manta, a publicar todo el dinero que ha cobrado el supuesto jefe por las querellas interpuestas, que las ha perdido todas, y a contar lo de la Galera con todos sus pelos y señales; porque ha de saber Vd., añadió, que de los liberales de Roquetas que estamos aquí, ninguno cobra y todos pagamos, mientras que de ese otro grupo, señalando a los de Tortosa, ninguno paga y todos cobran. Pero como el señor Rodríguez viera que las cosas tomaban mal camino no tuvo más remedio que borrar lo dicho y tragar saliva. Abrazaron entonces al Alcalde de Santa Bárbara todos sus compañeros entusiasmados por su actitud enérgica, patriótica y moralizadora.

Pero no terminó aquí la cosa. Llegó la comitiva frente al casino liberal, al que no asiste ninguno de ese partido y si solo empleados a los que se obliga, negáronse los de Roquetas a visitarlo para hacer más pública su actitud y no contribuir nada a tamaña farsa.

Por la noche obsequiaron con un banquete al señor Puigcerver en Roquetas, al que, como era consiguiente, no asistió el supuesto jefe del partido liberal ó sea el señor Kies. El desaire es de aquellos que dejan memoria.

Mas sangriento, imposible. En cambio, acudieron allí sus principales víctimas ó sea los liberales de Galera, perseguidos y maltrados por el hombre de la figura siniestra, como le llamaba Castelar, y cuya ingratitud con los de Roquetas es la misma que tuvo con el malogrado D. Manuel Bes. Y por si alguien duda, el ya público contubernio con el *gruñón* revela claramente su alianza con Bosch y Fustegueras para caer en blando, y que en su día éste le recompense los favores que hoy le presta.

La verdad es, que nunca se había despellejado al país como se ha despellejado a los liberales de Roquetas desde que mandan, quienes pueden decir a Puigcerver; si buenos Ayuntamientos nos das buenos dineros nos cuestan. ¿Es qué el diputado por Roquetas todavía no se ha enterado de lo que sabe todo el mundo? Así parece, dadas sus vacilaciones en desprenderse de ese hombre funesto, sin embargo, de exigirle toda la comarca.

El plan de los carlo-boschistas no puede ser más claro. Dejar que las cosas continúen así hasta las elecciones provinciales. Que el descontento y la perturbación en Roquetas acrezcan de día en día mientras en el distrito de Tortosa todo, todo, todo, se prefiera a la actual administración, la más inmoral, la más despilfarradora y desatentada que se ha conocido, y que parece únicamente creada para enriquecer a cuatro ganápiros.

Si el Sr. Puigcerver no se ha ente-

rado todavía de la repulsión que Tortosa y Roquetas sienten por nuestro Alcalde, será forzoso convenir en que corre á su anulación política en esta comarca. Pronto lo sabremos.

**D. E. P.**

Tras larga y penosa enfermedad entregó su alma á Dios después de haber recibido los Santos Sacramentos nuestro particular amigo D. Alberto Bosch y Cañellas que gozaba de muchas simpatías por su honradez y carácter.

Enviamos á su viuda y demás familia nuestro más sentido pésame rogando que el Señor haya acogido su alma en su Santa mansión.

**El Ebro**

Las aguas del Ebro se han enturbiado debido á haber llovido en su parte alta.

**Viento**

Esta noche ha soplado fuerte viento ocasionando algunos perjuicios á la agricultura.

**«Diario de Tarragona»**

Hoy no hemos recibido este apreciable colega de la capital.

**El «Numancia»**

Remolcado el crucero *Numancia* por los vapores *América* y *Villena*, zarparon ayer de Barcelona á las seis menos cuarto de la mañana con rumbo S. O. Dicho crucero montará su su artillería y entrará en dique en Cartagena.

**Excedentes de cupo**

Los excedentes de cupo que mañana han concentrarse en Tarragona han sido destinados 30 al primero de plaza y 126 á Albuera.

**«Catalonia»**

Hemos recibido el núm. 9 de esta interesante revista catalana que ve la luz en Barcelona los días 15 y último de cada mes. Publica interesantes artículos de ilustrados escritores catalanes. Como grabados: Gabriel d'Aunccio.—«El darrer viatge», dibujos de Pichot. Se suscribe, Ronda de la Universidad 4, Barcelona

**El invento Daza**

La comisión técnica que entiende en el invento del Sr. Daza ha entregado ya el informe, en el cual no hay apreciaciones en pró ni en contra del invento.

Se construirán en Cartagena dos modelos para hacer las prácticas y éstas se efectuarán en Torregordo (Cádiz).

Créese que aún se tardará algunos días en hacerse las experiencias.

**«El Eco de la Guerra»**

Se ha publicado el cuaderno 9.º de esta publicación eminentemente popular de diez y seis páginas con grabados 10 céntimos.

Representante en esta, D. Obdulio Rodríguez, números de muestra en «La Literaria», calle de Mençada 1.

**Oficial**

En la barbería de don Enrique Gallsa, Angel 7, se necesita uno que sepa bien su obligación.

**Seccion Oficial**

**Cédula de citación**

En el juicio ejecutivo de pobre que en este juzgado se sigue á instancia de Vicenta Curto Bertomeu esposa de Juan Bertomeu Tades, Felipe Curto Fabra y José Curto Fabra, labradores vecinos de esta ciudad, en la calidad de herederos abintestado de su difunto padre y abuelo respectivo José Curto Pepió, y en su representación el Procurador D. Daniel Olesa, contra D. Domingo Falcó y Olesa, Abogado, vecino que fué de esta ciudad, en reclamación de mil pesetas de capital, intereses legales y costas, en la calidad de subrogado en el lugar del deudor Eusebio Liasat y Castells, y por haber fallecido durante el curso de los autos el egecutado D. Domingo Falcó, contra sus herederos, que en la actualidad se ignora quienes puedan ser estos, á un escrito presentado por la parte egecutante, se ha dictado la siguiente—Providencia del Juez señor Romero—Tortosa seis Julio de mil ochocientos noventa y ocho. Por presentado este escrito que con la certificación del acta de defunción de don Domingo Falcó y Olesa para que dentro del término de ocho días se apersonen en los presentes autos ejecutivos, bajo aperebimiento de continuar el curso de estos, è ignorándose quién ó quienes sean hasta ahora dichos herederos del difunto ejecutado D. Domingo Falcó y Olesa, cíteseles por medio de cédula que se insertará en el Boletín Oficial de esta provincia y en el Diario de avisos de esta ciudad LA VERDAD, y se fijará en las estrados de este Juzgado. Proveido y firmado por el Sr. Juez doy fé.—Romero.—Ante mí—Isidoro Sabater.

Y para que la transcrita providencia sea notificada al heredero ó herederos del difunto D. Domingo Falcó y Olesa, que se ignora quienes sean en la actualidad y sean citados á los efectos consignados en la citada providencia, se les hace la notificación y citación por medio de la presente cédula para que comparezcan en este Juzgado dentro el plazo y al objeto que se expresa en la inserta providencia.

Y para que surta los efectos acordados y se inserte en el Boletín Oficial de esta Provincia y de orden del señor Juez, expido la presente cédula original que firmo en Tortosa á siete de Julio de mil ochocientos noventa y ocho.

El Escribano, ISIDORO SABATER.

**Asociación de la Cruz Roja del Distrito de Tortosa**

Debiendo proveer doce plazas de camilleros y una de Cabo de los mismos, con destino á la ambulancia de este distrito, los que deseen optar á alguna de las referidas plazas, lo solicitarán del presidente de esta comisión, antes del 24 del corriente, en la inteligencia que los aspirantes deberán reunir las condiciones siguientes:

- 1.º Ser mayores de 20 años y menores de 40.
- 2.º Haber observado buena conducta.
- 3.º Reunir condiciones de salud y robustez.
- 4.º Tener un oficio que no les obligue á ausentarse ordinariamente de esta ciudad.

Tortosa 13 Julio 1898.—El Delegado Presidente.—IGNACIO DE RAMON.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Comentarios**

Madrid, 14.

Es objeto de animados comentarios el que el Gobierno haya ordenado al general Toral la rendición de la plaza de Santiago mientras que el capitán general de Cuba ha dado órdenes para que se defienda á todo trance.

**Breve plazo**

Comunican de Nueva York que el general Milles ha prometido que antes de tres días habrá tomado á Santiago. Añaden que la plaza de toros ha sido convertida en cuartel, al que dirigen los yanquis todos los proyectiles, y que el general Toral aprovechará todos los elementos de que dispone para resistir el ataque.

**Temores de Blanco**

Telegrafian de Nueva York que la opinión del general Blanco respecto á que se defienda Santiago obedece al temor que tiene de que los rebeldes asesinaran á los españoles, porque es seguro que Milles no les reservará la República.

También se dice que la paz no será un hecho mientras no ocurra un desastre en Santiago.

**Hasta nueva orden**

El general Blanco ha ordenado á Nario que manda 15,000 hombres, que no se mueva de Holguín hasta nuevo aviso.

**Conflicto**

Dice *El Nacional* que entre el Gobierno y Blanco existe un conflicto por la disparidad de opinión respecto de la paz. El 1.º ordena la rendición de Santiago y el 2.º lo contrario. Toral

no sabe que hacer. El Gobierno está preocupado.

**Polavieja**

El general Polavieja ha escrito á varios de sus amigos vaticinando un caos espantoso si los hombres no responsables de la catástrofe la presencian indiferentes.

**VENTA**

de patatas del país, clase fina á 4 reales arroba, frente la plazuela de Santiago Remolinos.

**Taller de Camisería**

DE

D. JOSÉ VALLESPI

**Temporada de verano**

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e cocesés. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

**Gran baratura**

Sombrereria «La Económica»

DE

**Antonio Delsors**

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Temporada de verano 1898**

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitat dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

**Fábrica de Contadores para gas**

**DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARASA**

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Despues de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: *Genoveses*, esquina *Despuig*, TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

# BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España.—Es además:

## Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideses, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pío Isuar, Calle de la Ciudad, a dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

### DE Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1. BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda a finca libra para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse a

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

# Libreria Religiosa

# Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

## DE Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo No horada el papel.—Apretada

mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida. Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# DISPONIBLE

Patente de invención en España y en el extranjero CON REAL PRIVILEGIO... DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARASA... TORTOSA

Hasta nueva orden... Confiere... TORTOSA

El invento de... El invento de...

El libro... El invento de... El invento de... El invento de...